

Communiqué de presse
Pour diffusion immédiate

Impact des changements climatiques sur la santé et les communautés de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine

Paspébiac, 8 novembre 2023. – La Direction de santé publique Gaspésie–Îles-de-la-Madeleine dévoile son [rapport sur les vulnérabilités régionales face aux changements climatiques](#). Cette étude constitue la première étape d'une démarche visant à doter la région d'une planification de santé publique en adaptation aux changements climatiques pour laquelle des consultations sont en cours.

Aléas climatiques attendus

L'érosion et la submersion côtières, les inondations, la chaleur et les vecteurs de maladie sont les aléas climatiques dont les conséquences estimées sur la santé seront les plus importantes dans la région, bien qu'il y ait de légères variations de l'exposition aux aléas entre les territoires de MRC de la péninsule et pour la Communauté maritime des Îles.

Conséquences sur la santé et les communautés

Les conséquences potentielles sur la santé des individus et des communautés sont nombreuses : aggravation de maladies chroniques, insécurité alimentaire et hydrique, détresse psychologique et troubles mentaux, augmentation des maladies infectieuses, fragilisation du tissu social et de l'accès aux soins et services (en cas de bris de route, par exemple), pour n'en nommer que quelques-uns.

Comme d'autres crises l'ont illustré, les changements climatiques accentueront les écarts de santé entre les groupes sociaux (inégalités sociales de santé). « Les changements climatiques auront un impact disproportionné sur les personnes déjà en situation de vulnérabilité. Le vieillissement accéléré de la population et le haut niveau de pauvreté dans la région viendront par exemple exacerber les conséquences sur la population de la Gaspésie et des Îles. », souligne Dr Bonnier Viger, directeur régional de santé publique.

Adaptation aux changements climatiques : un effort collectif nécessaire

Face à ce que l'Organisation mondiale de la santé (OMS) considère comme la plus grande menace à la santé du 21^e siècle, l'équipe de santé publique régionale en appelle à la mobilisation collective pour favoriser l'adaptation des communautés aux changements climatiques, en portant une attention particulière aux personnes les plus à risque. Plusieurs mesures d'adaptation constituent d'ailleurs des opportunités d'amélioration globale de la santé et de la qualité de vie.

Une tournée de présentation de l'étude et de consultation des partenaires en santé, en environnement et provenant des milieux municipal, institutionnel et social a été amorcée à l'automne 2022. Les consultations se poursuivent.

Les communautés affectées par les aléas climatiques et les groupes issus des milieux communautaires travaillant avec les personnes en situation de vulnérabilité qui souhaitent signifier leur intérêt à être consultés sont invités à le faire en communiquant avec l'équipe au courriel ou au numéro de téléphone seront mis à disposition.

À propos : La Direction de santé publique Gaspésie–Îles-de-la-Madeleine vise l’amélioration de la santé et du bien-être de la population via ses mandats de surveillance de l’état de santé, de protection face aux menaces à la santé, de prévention des problèmes de santé physique ou mentale et de promotion de mesures favorables à la santé. Elle tient ses activités autant au sein du Centre intégré de santé et de services sociaux de la Gaspésie que du Centre intégré de santé et de services sociaux des Îles. La démarche d’adaptation aux changements climatiques est soutenue par l’INSPQ et le MSSS, dans le cadre du projet [VRAC-PARC](#).

- 30 -

Source :

Maryève Charland-Lallier, agente de planification, programmation et recherche en changements climatiques et communications
Direction de santé publique Gaspésie–Îles-de-la-Madeleine

Information :

Gaspésie
Lou Landry
Adjoint au PDG et aux relations avec les médias
CISSS de la Gaspésie
(581) 886-3424
lou.landry.ciasssgaspesie@ssss.gouv.qc.ca

Îles-de-la-Madeleine
Adèle Arseneau
Agente de communication
CISSS des Îles
(418) 986-2121, poste 8357
adele.arseneau.ciasssdesiles@ssss.gouv.qc.ca

